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系列报道系列报道之之十三十三五 五 五

“十二五”的五年，在省委、省
政府的正确领导下，郑州市
委、市政府团结带领全市人
民，围绕“三大一中”战略定
位，以航空港实验区为统揽，
突出“三大主体”工作，坚持
开放创新双驱动，主动融入
国家“一带一路”战略，凝心
聚力，攻坚克难，积极推进郑
州都市区建设。可以说，“十
二五”的五年，是全市上下勇
于担当奋力拼搏的五年，是
省会经济发展、社会进步，城
乡面貌发生翻天覆地变化的
五年，是郑州民生改善、市民
生活质量明显提升的五年，
是在郑州发展史上浓墨重
彩、必将留下痕迹的五年。
五年的发展和变化，生活其
中的市民有切身的感受，参
与建设的人们有鲜活的记
录，专家和社会各界也会有
各自独到的观察、评价和建
议。即日起，郑州报业集团
所属《郑州日报》《郑州晚
报》、中原网、手机报及数十
个“两微一端”等新媒体集群
联合推出“我看十二五 郑州
这五年”大型系列报道，我们
把头版和重要版面留给普通
市民，留给生产和建设一线
的劳动者，留给为郑州发展
做出贡献的人们，留给关心
郑州、支持郑州的专家学者
和社会各界，倾听他们最真
实、最动人的讲述，从他们的
字里行间、话里话外感受他
们的喜悦和激动，感受郑州
五年来的发展和变化。同
时，我们也期待着各位读者
的参与，如果你有关于郑州
建设发展的难忘故事、精彩
图片，如果你对郑州未来的
模样有着美好期许、展望以
及建设性的意见和建议，不
管是文字、图片、视频、动漫，
都可以发送给我们，我们将
认真梳理后予以刊播，期待
着与你们一起共同记录城市
成长的脚步，共同感受城市
变化的律动。
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专家点评
扬尘治理重在一线守规

□郑大化工与能源学院教授 赵建宏

郑州市一个时期以来工地扬尘治理
工作力度有目共睹。从我经过的农业路
高架工地看，基本都能做到围挡、覆盖、
喷淋等措施，管理确实跟上来了。

工地扬尘产生的污染主要是PM10
及PM10以上的颗粒。扬尘产生的PM10
不大可能变成PM2.5。说“扬尘会碎成更
小的PM2.5”，是没有科学根据的。污染颗
粒受风力、温度、湿度影响很大。

目前治理工地扬尘，围挡、覆盖、喷
淋增湿、绿化地面等就是最有效的手
段，工地文明施工都有现成的规则。今
后，这些规则是否在一线工地被常态化
遵守是关键。而从长远看，治理雾霾必
须综合施治，多管齐下，形成合力。

合力治扬尘 共筑郑州蓝

扬尘治理是安全文明施工管理的一
部分。从我 1998 年借调到建委算起，在
安全文明施工管理领域工作了18年。

现在，大家生活好了，对环境的要求
就越来越高。扬尘治理已关系到老百姓
的切身感受，关系到发展环境的塑造，关
系到政府形象。在前后三个版本安全检
查国家标准中，文明施工所占分值比重越
来越高。文明施工的要求越来越严、标准

越来越高，这体现了社会的进步。
文明施工管理对施工企业本身也有

好处。我们早年检查工地时，食堂、卫生间
条件都很差。后来，我们到文明施工管理好
的工地去检查，发现下班时，工人看到散落
的扣件，主动捡起放到储料箱里。通过文明
施工管理，工地为工人们提供了好的工作环
境和生活环境，工人的归属感和责任感就
会提高，干起活来也会更加尽心尽力。

讲述·老干部
文明施工体现社会进步
□市建委安全站退休干部 郑传昌

我们从2012年就成立了市建委扬尘管
理办公室，当时只要求市区房屋在建工地、
市政道路建设工地做好扬尘。从2014年5
月起，郑州雾霾天气引起大家重视后，市委
市政府成立了下属的临时机构市扬尘管理
办公室。扬尘治理开始包含在建、拆迁、市
政工程、待建等所有建筑工地，实行属地管
理、网格化、责任到人等措施。目前，我的同
事人人都有分包的工地扬尘治理“责任田”。

治理扬尘的任务重，夏季扬尘高发季

节，每天光电话投诉就有200个。我和同事
都是早晨6点就开始上街查，一直到晚上八
九点。我查了一下所乘的车辆里程表，去年
一年跑了13万公里。

工作中感受最深的是，现在大家都开始
重视扬尘治理工作了。2014年以前，我们去
工地督查时，有次拆迁工地人员拦住我们，不
让进工地大门，还夺掉我们拍照取证的相
机。现在，一说我们是治理扬尘的，工地上的
人也比较配合。我们都有一种自豪感。

讲述·公务员
督查治扬尘，车子年跑13万公里

□市扬尘管理办公室工作人员 刘宪强

工地的文明施工管理，坚持高标准一
天，很容易；坚持一个月，也不难；难的是
常态化高标准。我们工地是2014年7月
开始施工的，按着花园式工地的标准来管
理，付出成本高，但治理效果很明显。

我们率先在工地内设置了集 PM10
检测、分贝检测、风向湿度检测为一体的
监控仪器，扬尘一旦超标可立即采取措
施。我们在8个塔吊上装置了水管、喷淋

设施，塔吊旋转起来覆盖面大，能做到根
据需要随时“下雨”。工地现场的地面，能
绿化的我们全部绿化，绿化不了的争取硬
化，实在不能硬化的我们用防尘网全覆
盖，连沙堆都装上了防尘棚。

现在，我们工地扬尘治理可以做到24
小时“可检查”状态，过去人们都说干建筑
的很“土”，现在你看我这办公桌，已经三
天没擦了，也见不到多少灰尘。

讲述·工地管理者
办公桌三天不擦没灰尘

□中建二局二公司郑州东润泰和苑项目经理 岳炜

■数字看发展

全市目前共有各类建筑工地2141项，一半
以上是房建工程工地。全市15个县（市、
区）参加建筑工地扬尘监管人员达2700余
人。今年前10个月，PM10月均浓度值整
体呈下降趋势。

金水区黄家庵拆迁待建工地原貌 工地撒草籽绿化后，做临时停车场

政府能加大雾霾治理，严格治理扬尘，
这是很得人心的事儿。我所住的小区南
侧有两个建筑工地。一两年前，小区许多
人把车停在工地的空地上，要敢停上一
天，车身上、玻璃上就落一层灰，开走时得
启动雨刷冲一冲。夏天穿凉鞋从工地旁

走一走，脚上也感觉有好多灰。
最近一年，工地旁边的路上灰尘都被

扫掉了。过去在工地门口常常能见到车轮
轧过的泥印，现在也见不到了。过去时常见
到路上有渣土车走过掉的渣，现在也没有
了。真心希望郑州的雾霾治理能坚持下去。

郑州PM10月均浓度值

单位：微克/立方米
注：扬尘产生主要污染颗粒为PM10，我市PM10
数值9月份、10月份受秸秆焚烧影响有所上升。
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